

# El Liberal

## Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1.50  
En el resto de España, trimestre, id. . . 3.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto  
**Diez céntimos**

## Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, viernes, 10 Marzo de 1893.

N.º 3.487

## SECCION POLITICA

### Después de la batalla

Valencia 7 Marzo.

El cuerpo electoral valenciano ha dado una vez más prueba señalada de su independencia y de su virilidad, resistiendo las imposiciones del poder y venciendo en toda la línea del campo de batalla. Un pueblo que piensa como el nuestro, que tiene el sentimiento de su dignidad y la conciencia de su derecho, que sabe además hacer efectivo ese derecho por el complicado mecanismo electoral, demuestra que sabe gobernarse a sí mismo, que no necesita tutela alguna, y que es apto para la República, fórmula definitiva del régimen democrático.

Ya lo saben, pues, los gobernadores y alcaldes regios que nos envían los ministros de la regencia para conducirnos y guiarnos como carneros: aquí no hay rebaño, y está de sobra el pastor. Aquí no necesitamos, como en los pueblos verdaderamente libres, más que representantes del principio de autoridad que se limiten a ser garantía eficaz del derecho de todos.

El pueblo de Valencia no tolera que se le impongan representantes mediante esa asquerosa fabricación que viene constituyendo el supremo arte de ministros de la Gobernación y gobernadores, y no solo no tolera sino que rechaza airado esa imposición, cuando reúne a sus propios caracteres de violencia el carácter de indecorosa por las especiales condiciones de la representación impuesta.

El pueblo de Valencia es, por otra parte, eminentemente republicano, y no creemos que después de las experiencias realizadas en los últimos años haya quien ponga en duda esa calificación. No hay más que ver las cifras de la elección del domingo y se verá claramente que el número de votos republicanos es doble del número de los monárquicos. Es este indudablemente el pueblo de las Germanias, aquel pueblo que antes que otro alguno en Europa proclamaba y vertía su sangre por los principios capitales de la democracia, combatía al feudalismo, decretaba la desamortización, hacía frente a los reyes y preludiva bajo el pleno régimen de la monarquía absoluta el régimen de la República.

Tal es la lección que se desprende de las últimas elecciones.

(El Mercantil Valenciano.)

### Notas electorales

Barcelona 8.

Anoche faltaban todavía en el Gobierno civil los datos de tres secciones en las cuales no se pudo efectuar el escrutinio.

Resultaba la votación en esta forma.

Votos.

Pi y Margall . . . . .	6.125
Sol y Ortega . . . . .	6.184
Comas y Masferrer . . . . .	5.910
Collaso y Gil . . . . .	5.813
Rosell . . . . .	5.618
Avila . . . . .	5.371

De ello resulta que puede darse por seguro lo que decíamos en nuestra edición de ayer; esto es, que representaría a nuestra capital en las Cortes los señores Comas, Collaso, Rosell Pi y Sol.

Los republicanos coalicionista parece se muestran disgustados por este resultado, pues creían se regalaba el acta al señor Rosell, que según dicen obtuvo menos votos que el centralista señor Avila.

Escríben de Granollers que aunque faltan datos de dos secciones puede darse por seguro el triunfo del Sr. Ferratges al que disputaba el acta el Sr. Asensio Vega.

Hasta ahora resulta el candidato adscrito con una mayoría de cerca mil votos.

Anoche se decía que los republicanos centralistas celebrarían un meeting de protesta si el Sr. Avila no sale diputado por esta ciudad.

En el Gobierno civil no se tenía noticia de tales proyectos que parece no son apoyados por la mayoría de los republicanos coaligados.

Parece que están disgustadísimos los socialistas del resultado de las elecciones.

En todas partes han ido sus candidatos a la cola. En Madrid y Barcelona la votación que han obtenido ha sido por todo extremo exigua. En Gracia nadie hablaba del candidato socialista y ni un solo candidato de su partido ostentará una representación en las Cortes.

Es casi seguro que se anulará el acta de Sans, donde salía triunfante el Xich de las barraquetas.

El Sr. Salmerón, que ha salido triunfante por cuatro distritos, decidió ayer que partiría por el de las Afueras de esta capital renunciando al de Madrid y los otros dos que le han sacado victorioso de las urnas.

Impresiones recogidas en algunos centros políticos hacían presumir que se verá mañana concurridísima la plaza de San Jaime a la hora de verificarse en el Ayuntamiento el escrutinio general de las elecciones.

Parece que los partidos republicanos coligados han convocado a sus adidos a la plaza a fin de protestar enérgicamente si creen se menoscaban sus derechos.

El gobernador civil confiaba que no se alterará el orden, máxime estando como está dispuesto a obrar con toda energía dentro su acostumbrada legalidad.

Un colega local da la siguiente noticia de las elecciones verificadas en Sabadell: «Las elecciones se han verificado en esta ciudad con el orden más completo y sin que se tenga noticia de haber sido alterado en ninguno de los pueblos del distrito.

Los datos totales acusan el siguiente resultado: Pi y Margall, 2.216 votos; Griega y Dulcet (a), 2.170; diferencia a favor del Sr. Pi y Margall, 46 votos.

El candidato D. Mariano Ubios de Ibarra, generalmente desconocido y que se presentó a la lucha poco menos que la víspera, ha obtenido 82 votos, casi todos ellos precedentes de los pueblos del distrito.

Ha sido notoria la falta de calor y entusiasmo observada en estas elecciones, tanto por una parte como por otra.

(La Publicidad.)

### Últimos telegramas

París 5. Sigue el temporal de lluvias, inspirando serias inquietudes por el retraso que ocasiona en los trabajos del campo.

El mercado de cereales indica también completa calma, y los precios son los mismos que en la anterior semana.

En Marsella se han hecho escasas ventas de trigo, existiendo un depósito de 242 mil quintales.

Las importaciones, que en la semana precedente ascendieron a 161.600 quintales, han disminuido en esta a 72.879 quintales.

Las ventas realizadas han sido sólo 12 mil quintales.

En Burdeos domina la misma tendencia de calma.

Las importaciones de trigo han sido completamente nulas, y lo mismo ha ocurrido en Dunkerque.

Las importaciones en Rouen han sido de 21.830 quintales y 122.672 quintales en el Hayre, dando un resultado total de importaciones en Francia durante la semana de quintales 183.411 de trigo y 619 de harina.

Las noticias de América acusan una ligera alza en los precios, existiendo esperanzas muy favorables sobre la próxima cosecha.

De la India comunican que el frío intenso dominante en varias regiones de Bengala y lo lluvioso del tiempo ha paralizado los trabajos agrícolas.

La cosecha de trigo recogida en la India superior ha sufrido mucho.

Roma 5. El Sr. Agazzi, empleado del Banco Romano, ha sido detenido ayer acusado de haber sustraído hace dos años la suma de 97.000 francos de dicho establecimiento.

Lisboa 5. El ministro de Hacienda ha hecho desmentir hoy los detalles publicados por la prensa respecto a sus proyectos económicos.

Castellón 6, 11-30 m. Felicitamos con una inmensa alegría a don Gonzalo Julián y D. Vicente Dualde por el señalado triunfo obtenido por los republicanos.

En este distrito, unidos los fusionistas, conservadores, posibilistas y carlistas, han

logrado vencer al Sr. González Chermá, quien a pesar de las infames coacciones y atropellos que se han cometido, ha obtenido 3.162 votos.

En los pueblos han sido generales los desórdenes originados por aquella estúpida y vergonzosa coalición.

La noche anterior al día de la elección se dispararon algunos trabucazos en Villareal, que por fortuna no ocasionaron desgracias.

Los «vivas a Carlos VII» y las amenazas de todo género para conseguir votos, han sido moneda corriente durante los pasados días en aquella población.

Algunos amigos nuestros han escapado con vida de estas elecciones por milagro.

Chermá.—Perales.—Fletcher.—Sales.—Febrer.

Castellón 6, 11-30 m.

A las ocho y media de la noche se ha organizado una imponente manifestación frente a la fonda de Europa, donde había ta el diputado ministerial electo Sr. Sánchez Pastor.

La manifestación se ha originado a causa de que una comisión de carlistas de Villareal ha venido a felicitar al candidato triunfante, y al salir de la fonda ha porrumpido en «vivas a Carlos VII».

Los manifestantes no hacían más que protestar de aquellos gritos de los carlistas y del resultado de una elección que todo lo refleja menos el espíritu de la mayoría de nuestros electores, pero a pesar de su actitud pacífica, a las nueve se les dio una carga de caballería por la Guardia civil con objeto de disolver los grupos.

La excitación de los ánimos es grande a la hora en que telegrafio.

Han sido detenidos algunos manifestantes.

El piquete de la guardia civil custodia la fonda en que vive el que por modo tan bochornoso ha obtenido el acta.

Madrid 6, 10-30 m.

Hasta ahora han obtenido acta doble los Sres. Pi Margall, Salmerón, Pedregal y Vallés Ribot.

Los republicanos de que se tiene ya noticia cierta que han obtenido el triunfo son los Sres Zorrilla, Azcárate, Sol y Ortega, Baselga, Prieto, Carvajal, Muro, Julián, Dualde, Laiglesia, Latorre, Marrenco, Lostau, Esquerdo, Benot, Becerro, el Xic de les Barraquetes, Duprado, Ballesteros, Labra, Moya y siete autonomistas cubanos.

Del partido posibilista han triunfado los Sres. Castelar, Gil Bergés, Almagro, Celleruelo, Cano y Alvarado.

Con relación a la representación republicana en las últimas Cortes, los republicanos de la Unión tendrán diez diputados más.

El Correo atribuye la derrota de los candidatos fusionistas en Madrid a la apatía de gran parte del cuerpo electoral.

Espera que el gobierno no ha de perder el aplomo y serenidad, y que a pesar de la derrota no variará su política.

Madrid 6, 11-30 m.

El parte oficial recibido de la Habana dando cuenta del resultado de las elecciones en aquellas islas dice que han logrado el triunfo once fusionistas, nueve conservadores, siete autonomistas y tres indefinidos.

Entre los conservadores figura el señor Romero Robledo.

Los autonomistas que han obtenido el triunfo son los Sres. Labra, Moya, Fer-

nández de Castro, Giberga, Terry, Montoro y Figueroa.

Madrid 6, 11'15 n.

El triunfo del Sr. Salmerón en las Afueras de Barcelona ha sido verdaderamente grandioso. Ha ganado por más de cinco mil votos al candidato ministerial Sr. Gasó.

Los electores sabían donde se reunían las cuadrillas de votadores que allí se llaman *esquirols*, y sitiando una de las casas en donde estaban no se atrevieron aquéllos a salir hasta que los sitiadores abandonaron el campo después de las cuatro de la tarde.

Los *esquirols* llevaban como distintivo una corbata gris con alfiler negro, y otras cuadrillas una sortija de plomo en el índice de la mano derecha para que los presidentes les reconocieran.

El Sr. Salmerón sorprendió personalmente á un grupo de *esquirols* en el momento en que se les estaban repartiendo papellitos en los que constaba el nombre del elector á quien debían sustituir.

El resultado de las elecciones en la provincia de Castellón ha disgustado mucho al gobierno, porque después de haberse coligado los ministeriales con los carlistas y de haber muerto Fabra, todavía ha triunfado el *cosí* en algunos distritos.

En el ministerio de la Gobernación se atribuía hoy á Capdepón la derrota sufrida por el gobierno en Valencia y en Alcira, y el peligro que ha corrido la candidatura del Sr. Riu en Játiva.

También se hablaba de las dotes que han puesto de manifiesto las autoridades de Valencia, y especialmente el alcalde, que prometía salvar la candidatura del Sr. Chapa.

Los republicanos están contentísimos lamentando sólo la derrota de persona tan importante como D. José Fernando González.

El Sr. Castelar insiste en no tomar asiento en el Congreso. Anúnciase la dimisión del Sr. Aguilera, gobernador civil de Madrid, y se hará muy pronto una combinación de gobernadores, porque muchos de ellos han salido quebrantados de estas elecciones.

Dícese que en altas regiones ha causado impresión el triunfo de los republicanos en Madrid.

Madrid 6.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 16'05 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 00'00 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 7, 1 mda.

La derrota que los conservadores han sufrido se atribuye principalmente á la división de los mismos y á la crueldad con que se han combatido silvelistas y canovistas.

Háblase con este motivo de la formación de un grupo de conservadores que se proponen hacer trabajos para la reconciliación de Cánovas y Silvela; pero si duda del éxito porque el Sr. Cánovas se muestra cada vez más irritado contra Silvela.

Madrid 7, 1 mda.

El gobernador Sr. Aguilera atribuye la derrota del gobierno á una porción de causas menudas.

Dícese que los operarios del ayuntamiento han votado á las órdenes de trece concejales republicanos.

Las reformas realizadas por el alcalde conde de S. Bernardo, han lastimado tan sólo los intereses de los médicos.

Los comités liberales no han hecho nada, pues todos sus presidentes están fuera trabajando en sus respectivas elecciones.

El Sr. Danvila ha sido derrotado en Soria.

Madrid 7, 1-30 mda.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con la regente.

Atribúyese gran importancia á esta entrevista, pues se supone que en ella el jefe del gobierno dará cuenta á la reina del resultado de las elecciones, procurando atenuar el más efecto que causará en altas regiones el triunfo de los republicanos en Madrid.

En la crisis próxima saldrán del ministerio los Sres. Montero Ríos, Cervera Topete, López Dominguez y D. Venancio González.

Todos los representantes de las naciones han estado á visitar al ministro de Estado señor Vega de Armijo con el objeto de inquirir de éste la opinión del gobierno sobre las elecciones.

Está pensándose con empeño en ahogar á varios candidatos que resultaban triunfantes, empleando para ello todos los medios posibles.

Calculábase que, á pesar de todo, saldrán cuando menos 40 diputados republicanos.

En todos los círculos republicanos reina inmenso entusiasmo.

Los balcones están adornados con vistosas iluminaciones y colgaduras, y en los salones gran número de republicanos, al recibir noticias de triunfos de otros compañeros de provincias, los celebran cantando la Marsellesa.

Madrid 7, 2 m.

El Sr. Sagasta hace cálculos peregrinos.

Dícese, para consolarse, que sólo han votado el 45 por 100 de los electores, y que el 20 por 100 son liberales.

Cree de buena fe que todos los empleados y dependientes del ayuntamiento son fusionistas.

Quéjase de que Cánovas no hubiera ordenado á sus amigos que votasen la candidatura liberal, como lo hizo Silvela.

Como Aguilera, cree que las cosas del ayuntamiento han sido la causa de la derrota del gobierno, y habla de hacer reformas en el ayuntamiento de Madrid.

Con gran ingenio deduce como conclusión que los republicanos, con todas sus fuerzas, sólo suman el 25 por 100 del cuerpo electoral, y que el 75 restante lo forman los monárquicos.

Madrid 7, 3 madrug.

Barcelona.—Todos los periódicos, incluso *El Noticiero Universal*, dicen que los fusionistas merecen la reprobación de todas las gentes honradas por lo que allí ha ocurrido en las elecciones.

Los ministeriales han apelado á injusticias escandalosas, trampas, chanchulleros, tupinadas y todo cuanto puede ponerse en práctica para falsear el sufragio.

En Gracia la desvergüenza no ha tenido límites.

Agentes fusionistas repartían personalmente dinero á los falsos electores.

En algunas secciones los presidentes se negaron á dar certificaciones.

En otras se presentaron matones de casas de juego, armados con revólvers, facas y garrotos, intentando romper las urnas.

El resultado de estas salvajadas ha sido que hayan sido heridos dos hombres, uno de una puñalada y otro de un *drillazo*, este grave.

En la sección de las Casas Consistoriales hubo tiros.

Corre el rumor de que se está arreglando una tupinada para dar la victoria á los fusionistas.

Esto exaspera los ánimos de los republicanos, que están dispuestos á todo antes que consentir que les roben las actas.

Madrid, 7, 5'20 t.

Es probable que se aplace el Consejo de ministros, pues faltan conocer muchos datos electorales.

Se da mucha importancia al Consejo que se celebrará mañana, pues el ministro de Marina planteará la cuestión de las economías referentes á su ministerio.

Madrid 7, 6'25 t.

Hay cuatro provincias donde han triunfado por completo los candidatos adictos.

La provincia que da mayor contingente de republicanos es la de Barcelona.

Resulta demostrado que abundan los republicanos en las grandes capitales.

Madrid 7, 9'30 t.

Proyectan algunos celebrar una exposición internacional en Madrid el año 1894.

Créese que esta idea tropezará con grandes dificultades.

Dice *El Imparcial* que el Sr. Sagasta no pudo prever la derrota de los liberales en Madrid, puesto que para evitarla hubiese presentado una candidatura de coalición monárquica ó liberal formada por fusionistas de gran talla.

Berga 7, 2,50 t.

Después de una lucha empeñadísima de los 42 pueblos de este distrito, el Sr. Marín sale triunfante por más de mil votos de mayoría.

Reina gran entusiasmo entre los liberales que preparan un extraordinario banquete para el jueves, día del escrutinio.

Madrid 7, 10,35 n.

El señor Sagasta quería aplazar la crisis, hasta que los posibilistas hicieran declaraciones monárquicas en el Parlamento; pero en vista de que no podía conseguirlo por la decisión del Sr. Cervera en dimitir, es probable que mañana, según apreciación de *El Día*, el señor Sagasta se encargue de la cartera de Estado para cederla después á un posibilista.

A la persona que sustituya al señor Cervera en la cartera de Marina se le impondrá por condición que se comprometa á realizar las economías necesarias.

Esta condición resulta muy dura y se considera difícil que pueda encontrarse quien, con ella, se encargue del ministerio de Marina.

La *Correspondencia* dice que el señor Maura será quien plantee la crisis mañana.

El *Correo* calcula que han sido elegidos: 53 conservadores, 30 republicanos, 20 silvelistas, 9 autonomistas, 14 posibilistas y los restantes adictos.

París 7, 2 t.

Mañana tendrá lugar la primera audiencia del famoso proceso por corrupción seguido contra los llamados hombres del Panamá.

Presidirá el tribunal de derecho M. Pilet-Desjardins.

Entre los testigos citados por la parte civil figuran los señores: Chantagrel, ex diputado, Clémenceau, de Freycinet, Floquet, Ranc, Yves Guyot, Andrieux, barón de Backau, Delabaye, Henry Maret, Saint-Martin, barón de Soubeyran, diputados, el pintor Jean Béraud, y los banqueros Avíce y Henry Lévy.

El orden de las defensas se ha fijado en la forma siguiente:

- 1.º El abogado de M. Baihaut, monsieur Rousseau.
- 2.º El abogado de M. Blondin, monsieur Lallier.
- 3.º El abogado de M. Charles de Lesseps, M. Barboux.
- 4.º El abogado de M. Marius Fontaine, M. Du Buit.
- 5.º El abogado de M. Sans-Leroy, M. Danet.
- 6.º El abogado de M. Béral, M. Rousseau.
- 7.º El abogado de M. Gobron, M. Schayé.
- 8.º El abogado de M. Dugué de la Fauconnerie, M. Tézenas.
- 9.º El abogado de M. Atonin Prouis, M. Demange.

París 7, 4 t.

Los últimos telegramas procedentes de Bruselas confirman el triunfo del sufragio universal en toda Bélgica.

París 7, 5'40 t.

Ha salido para Bucharest un agente diplomático encargado de recoger los papeles secuestrados en unos baules de Arton.

Ha estallado una revolución en las comarcas del Sur de Honduras, que se cree apoyada por la República de Nicaragua.

La comisión especial del Senado ha rechazado el proyecto de reforma de la ley sobre las bebidas.

Hamed ha sido proclamado por Inglaterra sultán de Zanzibar.

El exterior español ha cerrado hoy á 64'46.

Las Borjas Blancas 7, 3'30 t.

Gran triunfo en las elecciones para el candidato republicano D. Adolfo Calzado conseguido contra los candidatos integrista y agrícola. Acabamos de festejarle y despedirle con imponentes y numerosas manifestaciones de júbilo, todos los partidos liberales. El programa del señor Calzado expuesto sobria y elocuentemente fué aplaudidísimo por todos. Felicitamos al amigo Sr. Junoy por su triunfo en Manresa.

# MAHÓN

## CASINO

### UNIÓN REPUBLICANA

Velada del sábado 11 de Marzo 1893.

1.º EL PRÓXIMO CONGRESO, tema que desarrollará don Pedro Gavilán.

2.º CORO por el Orfeón.

3.º SUFRIMIENTOS PASADOS Y ESPERANZAS FUTURAS, por D. Juan J. Rodríguez.

La Tertulia republicana del vecino pueblo de San Luis dará el sábado su acostumbrada conferencia y el socio D. Francisco Tuduri desarrollará el tema siguiente.

La elección de D. Rafael Prieto y Caules.

Mañana á las 10 de la misma se reunirán en las Casas Consistoriales el Ayuntamiento y mayores contribuyentes para proceder á la elección de tres compromisarios para Senadores.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro querido amigo y correligionario el diputado provincial D. Francisco Amengual, que se encuentra accidentalmente en esta ciudad.

Segun se nos ha dicho, esta mañana ha ocurrido una sensible desgracia en las obras de la fortaleza de Isabel II.

Un carro que conducía una gruesa piedra, sea por el gran peso ó por su mala colocación, ha caído esta al suelo, cogiendo debajo un niño de unos siete años, que iba

detrás del carro, hijo del vigía de aquella fortaleza, dejándole aplastado y muerto en el acto.

Leemos en *El Republicano* de Cartagena:

“Unos individuos que hasta la hora presente no son conocidos colocaron anoche un petardo á bordo del falucho palangrero “San José,, que se hallaba amarrado en el ángulo interior del muelle de Roldáu eu este puerto.

La explosión fué tan tremenda que muchísimas personas que transitaban por la calle Mayor acudieron al muelle para informarse del suceso.

Esto no pudo averiguarse en los primeros momentos, pues la densa niebla no permitió precisar á nadie el punto de donde había partido la detonación.

La embarcación quedó casi destrozada y se sumergió rápidamente.

Por fortuna el patron hacía pocos instantes que había partido para su domicilio en Santa Lucía.

Las autoridades de Marina instruyen sumario en averiguación de los hechos.

El Ayuntamiento de Palma ha concedido la subvención de cien pesetas á la publicación del *Album musical de autores mallorquines* que publica el Sr. Amengual.

Se asegura que el Sr. Conde de Sallent no piensa presentar en lo porvenir su candidatura por Mallorca.

La Hacienda pública da en arriendo la recaudación de las contribuciones territorial e industrial de estas islas, señalando para el remate el dia 12 de Abril próximo. La base de dicho arriendo la constituye el total importe del resultado general que arrojen los repartimientos individuales y matrículas de las dos contribuciones mencionadas, correspondientes á los respectivos distritos municipales, aprobados para el actual año económico, que ascienden por territorial á 2.470,097 pesetas, y por industrial á 476,715'25 en junto, á 2.946,812'25 pesetas.

Ha fallecido en Barcelona el conocido tenor de zarzuela D. Juan Prats.

Dice “El Noticiero Balear,, que en breve plazo se inaugurará la fábrica de gas instalada en la villa de Sóller.

Nos dicen de Ibiza que sin oposición ninguna ha sido elegido diputado por aquel distrito el Sr. don Cipriano Garrijo y Aljama. La votación se ha llevado á cabo como en Menorca, con una tranquilidad envidiable.

Ya no hay cólera. Van á ser declaradas limpias las procedencias de Altona y Hamburgo, en donde desde hace más de 20 días no se han presentado casos sospechosos.

En Marsella tampoco, que se sepa, ha vuelto á haber invasión coleriforme alguna. Será declarado puerto limpio en breve,

En cambio serán declarados sucios algunos de América, á causa de haberse presentado buques franceses procedentes del Brasil y fondeados en Buenos-Aires.

Leemos en *La Justicia* de Madrid del lunes:

D. Alfredo Carretero ha sorprendido esta tarde en los Cuatro Caminos al apoderado del Sr. Lara, que en unión de un individuo que há poco pertenecía al resguardo, llamado Herrero, pagaba los votos á dos pesetas.

Fueron detenidos bajo la responsabilidad de nuestro correligionario; este fué conducido por un guardia de uniforme; en cambio el muñidor lo fué por uno de la ronda secreta.

El acto del Sr. Carretero evitó fuese arrastrado el Herrero, pues la indignación se había excitado de tal manera, que lo hubiese pasado bien mal á no intervenir la policía.

A pesar de estos actos, los ministeriales, según los últimos datos, son derrotados en toda la línea.

Cuéntase de un aguador que se presentó á votar la candidatura republicana con la papeleta abierta.

—¿Quieres votar esta candidatura y te doy siete reales y te convido á unas copas? le dijo un agente electoral monárquico.

—¿Quiere usted votar esta otra y le doy este duro que es el único dinero que traigo en el bolsillo? replicó el gallego, ofreciéndole la papeleta con la candidatura republicana.

El agente se escurrió entre la rechifla de los espectadores.

1893 Hoja del Calendario para mañana

Marzo 11 Sábado

Nuestra señora de Guadalupe y san Eulogio pbro. y martir.

© Cuarto creciente el 24.—Luna nueva el 18. Sale el Sol 6 h. 18 m.—Pónese 6 h. 3 m.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 9. Para Ibiza laud *Providencia*, pat. Pedro Antonio Morey, con 4 trip. y lastre. Para Gandía laud *Virgen Dolorosa*, pat. Antonio Socías con 7 trip. y lastre.

SOCIEDADES

Casino El Progreso San Luis

El próximo sábado tendrá lugar una función extraordinaria por el aplaudido galán joven D. Emilio Labastida, od niéndose en escena las obras siguientes: 1.º «La agonía de Colon.» 2.º «La tienda del rey D. Sancho.» 3.º «Croquis del natural.» Dando fin con baile de Sociedad.

Sociedad Unión Artesana Villa-Carlos

El sábado próximo tendrá lugar una función dramática, poniéndose en escena la comedia *Por la marina española* y la divertida pieza catalana *Cura de Mora.*

Casino El Consey

Gran baile de sociedad para el domingo próximo dia 12 del corriente, empezándose á las ocho y media en punta. Despues de bailados los lanceros se romperá una olla, la cual contine una sorpresa. Mahón 9 Marzo 1893.—La Comisión.

Sociedad Circo Colón

Gran baile de piñata para el domingo próximo y grandes juegos de prestidigitación por el conocido aficionado señor Real.

- Programa 1.º Acertar el pensamiento. 2.º El duro obediente. 3.º El Saltarello. 4.º El moderno prestidigitador. 5.º El dado mágico. 6.º La pesca milagrosa. 7.º Gran juego sorprendente. A las ocho y media.

Club Republicano Coalicionista

Gran baile de sociedad para el domingo próximo, y en un intermedio se pondrá eu escena *El Arcediano de San Gil.*

CHASCARRILLOS

Entre Plave y Gedeón: —Me alegraré de que se forme pronto el nuevo gabinete, porque me cargan las crisis ministeriales. —Pues es muy fácil evitarlas. —¿Cómo? —Prohibiendo á los diputados ocuparse de política.

Un alcalde examinaba de horticultura á los vecinos. —¿Qué pondría V. entre col y col?— preguntó á uno. —Lechuga, contestó. —Multa. A ver otro. ¿Qué pondría V.? —Yo... nabos. —Multa. Otro. ¿Qué pondría V.? —Sr. Alcalde.—interrumpió el vecino á quien le tocaba contestar—yo entre col y col pondría la multa.

De noche todo es fuego; las estrellas, los pensamientos y las lágrimas.

—¿Cómo quiere V. que le afeite, señorito? —Callando.

En el teatro Madrid: —¡El autor! ¡el autor! —Señores, la obra que hemos tenido el honor de representar es original del Sr. D. J. X., el cual ha fallecido hace seis días.

Una voz: —No importa, ¡qué salga!

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 9 5'40 t. Se ha acordado el aplazamiento de la modificación ministerial. En la proclamación de diputados celebrada en provincias se han presentado bastantes protestas.

La Reina preside el Consejo de Ministros,

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo ha anunciado que la actitud del Gobierno de los Estados Unidos es favorable á España.

Hoy ha ocurrido un nuevo escándalo en el asunto de Panamá.

Madrid 10 10'10 m.

La Gaceta publica el nombramiento del general Martínez Campos para la Capitanía general de Cataluña.

Los desórdenes electorales ocurrido en Barcelona y en Bilbao no han ofrecido gravedad.

Madrid 10 11'45 m.

(Urgente)

Lotería Nacional

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 250.000 Ptas. 11.661 Madrid.

Con 125.000

964 Sevilla.

Con 60.000

2350

Con 30.000

11.715

Con 4.000

1843 8633 12940 17661

FABRA.

TELEGRAMA DEL CAMBIO MAHONES

Barcelona día 10. Bolsín 9, 9'40 m. 4 por 100 interior 69'30. 4 por 100 exterior 74'70. Amortizable 100'00. Cubas 1886 107'35. Cubas 1890 97'75. Coloniales 41'35. F. Norte 40'70.

Madrid 8, 1 m.

4 por 100 interior 69'15. Paris Exterior 64'21. Renta francesa 97'75. Londres Exterior 64'30.

BOLSA DE BARCELONA

9 de Marzo 4'10 t.

4 por 100 interior 69'22. 4 por 100 exterior 74'67. 4 por 100 amortizable 77'25. B. H. de Cuba 1886 107'37. Id. id. 1890 97'75. Banco Hispano Colonial 82'60. Acciones ferro-carril Francia 27'60. F. Norte 40'60. Id. Orense 12'05. Id. Almansa 00'00. Obligaciones Francia 56'62. Id. Norte 00'00. Id. Orense 34'12. Id. Almansa 63'25. Compañía Trasatlántica 00'00.

Empeños del Casino Mercantil Interior 4 rs. vn. paga Exterior . . . . .

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRESA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación

## D. Juan Allés y Febrer, Escribano del Juzgado de primera instancia del partido de Mahón.

Doy fe y testimonio: que en el expediente seguido en este Juzgado y por mi actuación á instancia de D. María Triay y Torres, vecina de esta ciudad, sobre presunción de muerte de su marido Miguel Sator y Torres, recayó el auto definitivo cuya cabeza y parte dispositiva son como sigue:

Auto.—En la ciudad de Mahón á diez y ocho de Febrero de mil ochocientos noventa y tres, el Sr. D. Rigoberto García Blanco y Romero, Juez de primera instancia de la misma y su partido, en vista de este expediente,

Dijo: que debía declarar y declaraba la presunción de muerte de Miguel Sator y Torres, hijo legítimo de Miguel y de Catalina, ausente, hace más de treinta años en ignorado paradero, mandando que se publique este auto en los dos diarios de esta ciudad, Boletín Oficial de esta provincia y Gaceta de Madrid. Así por este su auto lo provee, manda y firma el referido Sr. Juez, de que doy fe.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

Y para que conste y obre los efectos oportunos, libro el presente en Mahón á dos de Marzo de mil ochocientos noventa y tres.—Juan Allés.

## Banco de Mahón Cédulas personales

Terminando el día QUINCE de Marzo próximo venidero el período para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado, si no quieren incurrir en la penalidad que establece el art. 41 de la Instrucción vigente. Mahón 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director Gerente, J. J. Rodríguez.

Este Banco compra los cupones de los billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 Exterior, vencimiento á 1 de Abril próximo.

También se encarga del canje de los títulos 4 por 100 Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas, serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahón á 17 de Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente, J. J. Rodríguez.

Por Real Orden de 16 de Enero último dictada á consecuencia de denuncia presentada por D. Juan Seguí Fuxá, se ha dispuesto que este Banco retire las obli-

gaciones de veinte y cinco y cien pesetas, series A y B y los recibos calderilla que tiene en circulación, y la Delegación de Hacienda de esta provincia ha señalado á esta Sociedad el plazo de un mes para llevar á efecto la retirada de dichos documentos.

Lo que se hace público para conocimiento de los tenedores, debiendo advertir que el Banco tiene encargada una nueva tirada de obligaciones en la forma prevenida por otra Real orden de 16 de Enero último, para sustituir á las que hoy se hallan en curso.—Mahón 8 de Marzo de 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente, Juan J. Rodríguez.

## Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias, contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart n.º 14.

Informarán calle de Montañez n.º 4.

## Sobres comerciales

Se imprimen desde cuatro pesetas el mil y se hacen toda clase de trabajos para uso del comercio á precios sumamente módicos, en la imprenta de este periódico.

## Por falta de salud

de su dueño se venden varias máquinas y utensilios para la fabricación de calzado. Todo en buen estado y se dará á precios económicos.

Razón, calle San Antonio Abad n.º 14, zapatería, BARCELONA.

## Aprendiz panadero

Se necesita uno. Informes en esta imprenta.

## Niñera

Se necesita una. Nueva 22.

## Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes esquina con la de Páez y Cañles frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón á Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establecimiento para la venta de Mercadal á San Cristóbal.

Informes: Prieto y Cañles, San Roque 67.

## Tintas

y toda clase de efectos de escritorio. Véndense en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

## El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

### SOLUCION MILAGROSA HOMS

VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACEUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulas, úlceras escrofulosas, venéreas, sífilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos, catarro é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además impia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos sólo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía, mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio; puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la calma sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástrica, la gangrena interior y exterior, el tifus, fiebre amarilla, cólera, morbo viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten.

Los padres ó madres que quieran ver á sus hijos, en perfecta salud, háganles tomar nuestra solución. Pueden usarla con grandes ventajas los recién nacidos, las nodrizas, señoras en cinta, y recién paridas, con toda la confianza del bien que les ha de producir.

### Véanse los resultados prácticos

Propietario: FRANCISCO CURTO.—Frasco de 266 gs., 2 pesetas y de 133 id., 1 pta.—Gran rebaja al por mayor.—De venta al por menor, en todas las farmacias y droguerías.

Para detalles ó prospectos, diríjanse por escrito ó personalmente si lo desean en la morada del único representante en Baleares, Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, lindante con la Iglesia del Carmen, Mahón (de 12 á 1 y de 7 á 8 recibiré). H. V. V.

## Poesias

DE DON JOSÉ ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

## Cochera

Hay una para alquilar con establo, paraje y cisterna, en la entrada á la carretera nueva de Ciudadela. Informes

Castillo 78.

## Vinos generosos

Restan una partida en clases superiores añejos, embotellados y en barriles á precios sumamente baratos.

Castillo 78.

## En venta

Lo está la casa calle de las Monjas n.º 19

Informes en la misma.

## En venta

Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y n.ºs. 9 y 11 de la de Ramírez.

Informarán en las mismas.

## Está

en venta la casa calle S. Bartolomé n.º 12.

Informes en la misma.

## Se vende

la casa nueva de la calle de la calle de Sta. Eulalia n.ºs. 52 y 54 por un precio barato. Da n.º 6 por 100 de inclinación.

Para su ajuste, S. Pablo 27.

## Atún salado fresco

á 16 cts. escudo libra (400 gs.) Pescadería, 23, tienda.

## Lecciones de solfeo y piano

calle de los Frailes n.º 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

## En venta

Lo está la casa n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia, que hace pel 8 por 100 de intereses, y además se rebaja el 5 por 100 de la cantidad en que está tasada. Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la puerta larga n.º 96.

## Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

S. Fábregues imp. Mahón calle de S. José.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer, y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

El venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable medicamento del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuanto padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangrado de carne de las encías, fúnciones, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Úntese que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.